

Zeitschrift: Nachrichten VSB/SVD = Nouvelles ABS/ASD = Notizie ABS/ASD
Herausgeber: Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare; Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band: 58 (1982)
Heft: 6

Artikel: Bibliothèques et lecture publique dans le Canton de Jura
Autor: Hayoz, Chantal
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-771547>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliothèques et lecture publique dans le Canton de Jura

Par Chantal Hayoz, Bibliothèque de la Ville, Delémont

Durant la dernière décennie, les bibliothèques de lecture publique du Canton du Jura se sont développées d'une manière réjouissante. L'inauguration du Bibliobus de l'Université populaire en 1977, la création de l'Association jurassienne de Bibliothécaires en 1981, l'adoption par le Gouvernement de l'Ordonnance sur la création de la Bibliothèque cantonale jurassienne en 1982, marquent trois étapes importantes de la vie bibliothéconomique jurassienne.

Nous assistons actuellement à la mise sur pied d'un véritable réseau de bibliothèques et de bibliothécaires dans le Canton du Jura, réseau dont il reste à préciser la structure et les rapports. Car l'avenir sera d'autant plus prometteur que nos bibliothèques auront la ferme volonté d'instaurer entre elles un climat d'échange et d'étroite collaboration.

Während des letzten Jahrzehnts haben sich die allgemeinen öffentlichen Bibliotheken des Kantons Jura auf erfreuliche Art entwickelt. Die Einweihung des Bibliobusses der Université populaire im Jahre 1977, die Gründung der Association jurassienne de Bibliothécaires von 1981, die Gründung der jurassischen Kantonsbibliothek durch Regierungsbeschluß im Jahr 1982 markieren drei wichtige Etappen des jurassischen Bibliothekswesens.

Wir erleben im Kanton Jura zur Zeit den Aufbau eines eigentlichen Bibliotheks- und Bibliothekarnetzes, ein Netz, dessen Struktur noch genau festzulegen ist. Je mehr unsere Bibliotheken den festen Willen haben, untereinander den Austausch und enge Zusammenarbeit zu pflegen, umso vielversprechender wird die Zukunft sein.

La lecture publique, c'est la volonté de mettre le livre à portée de main de chacun. Cette préoccupation motive aujourd'hui le travail de nombreux bibliothécaires. Permettre à toute une population de se cultiver, de se distraire, de se former, de se perfectionner par l'intermédiaire du livre, voilà la raison d'être des bibliothèques et l'ambition des bibliothécaires. C'est pourquoi, s'il faut assurément à ceux-ci des qualités d'ordre et de précision, il leur faut surtout une grande passion, tournée à la fois vers les hommes et les femmes qui constituent la ville, la région, et vers le livre, qui doit contribuer à améliorer la qualité de la vie. Face

au développement des moyens de communication de masse, il reste un irremplaçable moyen de culture, permettant le retour en arrière, l'interruption, la méditation. La bibliothèque d'aujourd'hui, conçue et aménagée pour que l'on y entre spontanément, claire et accueillante, balaie toutes les vieilles images de bibliothèques poussiéreuses et inaccessibles au commun des mortels.

Quelle place tiennent les bibliothèques et la lecture dans le Canton du Jura?

Pour comprendre leur situation actuelle, un bref retour dans le passé s'impose. Nos bibliothèques de lecture publique sont en effet de fondation relativement récente. Il convient cependant de relever que de nombreux foyers culturels n'ont cessé d'exister dans le Jura et qu'il s'est constitué, à Porrentruy tout particulièrement, des collections de livres d'un haut niveau, collections qui sont toutefois restées jusqu'ici peut accessibles au grand public. On ne peut donc parler à leur endroit de lecture publique. Mais il est juste sans doute de remarquer que les fonds prestigieux conservés à Porrentruy (ceux de la Bibliothèque centrale de l'Emulation, de la Bibliothèque du Lycée cantonal et de la Bibliothèque du Musée de Porrentruy), les tentatives successives, depuis le 19e siècle, de constituer à partir de certains de ces fonds, une bibliothèque nationale jurassienne, ont certainement monopolisé, durant longtemps, les efforts des Jurassiens, au détriment même de la création de bibliothèques locales décentralisées. Mais dès après la 2e guerre mondiale, l'affirmation de la personnalité jurassienne s'est manifestée par une quête passionnée de culture et d'identité. En 1956, la Bibliothèque de la Ville de Delémont est créée. En 1968, c'est la Bibliothèque municipale de Porrentruy qui ouvre ses portes. Mais il faudra attendre les années 70 pour que la lecture publique jurassienne prenne son véritable essor.

Quelques dates nous permettront de mieux jaloner cette dernière décennie. En 1971, Claude Stadelmann, mandaté par la Commission jurassienne pour les bibliothèques scolaires et populaires, créée en 1969, établit un rapport très complet sur la situation des bibliothèques du Jura et parvient à la conclusion que ce qui existe est nettement insuffisant. Des réalisations ne tarderont pas à suivre, réalisations annoncées par Jean-Paul Pellaton, dans un article paru en 1976 dans les Etudes pédagogiques. En 1973, la Bibliothèque des Jeunes est créée à Delémont avec un succès immédiat. En 1977, l'Université populaire jurassienne inaugure le Bibliobus. C'est une date importante de l'histoire de la lecture publique dans le Jura. En 1978, la Bibliothèque de la Ville de Delé-

mont est réorganisée et installée dans les très beaux locaux d'une maison du 17e siècle, sise dans la vieille ville. En 1979, la Bibliothèque des Jeunes de Porrentruy est créée. En 1981, l'Association jurassienne de Bibliothécaires voit le jour. En 1982 enfin, l'Ordonnance sur la création de la Bibliothèque cantonale jurassienne est adoptée par le Gouvernement de la République et Canton du Jura. 1971–1982, douze années capitales pour nos bibliothèques, douze années qui aboutissent à la création d'un véritable réseau de bibliothèques, et, j'ajouteraï de bibliothécaires –, réseau dont il reste à préciser la structure et les rapports.

Regardons d'un plus près ces bibliothèques du Canton du Jura. Les deux villes principales, Delémont et Porrentruy, disposent chacune d'une bibliothèque pour les adultes et d'une bibliothèque pour les jeunes. Le Bibliobus dessert d'autre part 55 communes du Canton du Jura et du Jura sud. Des bibliothèques paroissiales fonctionnent en outre à Bassecourt, Saint-Ursanne et Boncourt.

– La Bibliothèque de la Ville de Delémont (11 917 habitants)

Elle a été créée en 1956. Depuis 1978, elle se trouve dans les locaux de la Maison Wicka, immeuble de la Vieille-Ville magnifiquement restauré par la Bourgeoisie.

Budget: Fr. 30 000.–

Nombre de prêts (1981): 30 900

Nombre de livres: 13 000

Nouvelles acquisitions (1981): 600

Nombre de lecteurs: 1400

Heures d'ouverture:

22 heures 30 par semaine

Personnel: 1 bibliothécaire-responsable à plein temps

1 auxiliaire à temps partiel

– La Bibliothèque municipale de Porrentruy (7199 habitants)

Elle a été créée en 1968 et est installée dans les salles de l'ancien Hôtel-Dieu de Porrentruy.

Budget: Fr. 14 000.–

Nombre de prêts (1981): 10 025

Nombre de livres: 10 000

Nouvelles acquisitions: 400

Nombre de lecteurs: 620

Heures d'ouverture:

11 heures 30 par semaine

Personnel: 1 poste de bibliothécaire-responsable à plein temps

– La Bibliothèque des Jeunes de Delémont

Elle a été organisée en 1973 par Sylvie Neeser, dans le cadre de son travail de diplôme de l'Ecole de Bibliothécaires de Genève. Elle est installée dans l'ancienne Chapelle des Ursulines.

Budget: Fr. 20 300.–

Nombre de livres: 11 500

Nombre de lecteurs: 3131

Personnel: 2 postes à 2/3 temps

Nombre de prêts (1981): 49 141

Nouvelles acquisitions (1981): 1156

Heures d'ouverture:

16 heures par semaine

– La Bibliothèque des Jeunes de Porrentruy

Elle a été créée en 1979.

Budget: Fr. 8500.–

Nombre de livres: 5126

Nombre de lecteurs: 1062

Nombre de prêts (1981): 14 746

Nouvelles acquisitions (1981): 603

Heures d'ouverture:

16 heures par semaine

Personnel: 1 poste de bibliothécaire à plein temps

– Le Bibliobus de l'Université populaire jurassienne

Il a été inauguré en 1977 par l'Université populaire jurassienne. Cette année, un nouveau camion, spécialement aménagé, a été mis en circulation, pour remplacer le premier véhicule, fatigué après plusieurs années de service.

Budget global: Fr. 226 000.– Nombre de prêts (1981): 70 143

Budget livres et entretien:

Fr. 35 000.–

Nouvelles acquisitions (1981): 1711

Nombre de livres: 15 000

Nombre de lecteurs: 3000

Personnel: 3 postes à plein temps dont un poste de Bibliothécaire-responsable.

Pour avoir un panorama complet de nos bibliothèques et pour comprendre la suite de mon travail concernant la formation d'un réseau de bibliothèques, j'évoquerai encore de manière succincte ce que sera la Bibliothèque cantonale, ainsi que deux centres de documentation dont l'un est en voie de formation.

- La Bibliothèque cantonale

Elle pourrait réunir les fonds de la Bibliothèque du Lycée cantonal, de la Bibliothèque de la Société jurassienne d'Emulation et de la Bibliothèque du Musée de Porrentruy, ce qui représente 40 000 volumes.

Elle aura son siège à Porrentruy.

– Le Service de documentation du Canton du Jura

Il se trouve à Delémont. Ses collections sont formées de 1000 dossiers

documentaires, 88 abonnements de périodiques, 600 livres principalement consacrés au Jura.

Il conserve également les Archives administratives du Canton. Il est ouvert au Parlement, au Gouvernement, à l'Administration cantonale et au public en général.

– Le Service de documentation pédagogique

C'est un service tout récent, en voie de formation. Il dépend de l'Institut pédagogique. Sa vocation est triple:

- Remplir le rôle de bibliothèque pédagogique pour les candidats à l'enseignement
- Fournir une documentation la plus complète possible aux enseignants pour les aider dans leur travail
- Mettre à la disposition du corps enseignant les moyens audio-visuels nécessaire à leur enseignement

Il fonctionnera pleinement d'ici deux à trois ans et sera ouvert non seulement aux enseignants, mais aussi au public en général. Il convient d'ajouter à ces trois institutions, la bibliothèque du Musée jurassien à Delémont, bibliothèque de conservation, pour le moment du moins, donc non ouverte au public, mais qui le sera sans doute un jour.

Formation d'un réseau de bibliothèques dans le Canton du Jura

La collaboration entre les bibliothèques que je viens de vous présenter est une nécessité, faut-il le souligner. Poser ensemble les bases nécessaires à l'organisation d'un réseau de bibliothèques, c'est notre tâche la plus urgente. La formation et la mise en service de la Bibliothèque cantonale jurassienne va d'ailleurs nous obliger à préciser la fonction de chaque bibliothèque, ainsi que les relations qu'il faudra favoriser entre elles. Cette coordination de nos activités sera indispensable, par exemple, lorsqu'un projet d'automatisation des bibliothèques et de recherche documentaire par ordinateur sera mis à l'étude dans le Jura. D'autres passerelles doivent être jetées:

- Création d'un catalogue collectif jurassien
- Ouverture d'un service d'information bibliographique dans le cadre de la Bibliothèque cantonale
- Mise sur pied d'un cadre de formation professionnelle
- Organisation d'expositions itinérantes

Ce réseau de bibliothèques une fois formé et rôdé, il faudra le relier aux autres réseaux existant en Suisse.

L'Association jurassienne de Bibliothécaires

Elle a été créée en juillet 1981 et s'est donnée les buts suivants:

- Promouvoir la lecture
- Favoriser les relations entre les bibliothèques
- Contribuer à la formation permanente des membres et faire connaître le métier de bibliothécaire.

Elle compte actuellement 6 membres.

Elle se veut un lieu de réflexion sur la situation et le rôle des bibliothèques, en même temps qu'un lieu de rencontre, d'échange d'expériences et de regroupement des bibliothécaires. Elle s'est déjà fait connaître par l'organisation de deux manifestations:

- l'exposition Livre Parcours, en septembre 1981, consacrée à l'histoire de la lecture publique en France et en Suisse
- La Quinzaine de la bande dessinée, en juin 1982, à Delémont et à Porrentruy.

En ces premières années de l'Etat jurassien, les Bibliothèques du Jura vivent une période déterminante de leur développement. Et l'avenir sera d'autant plus prometteur que nos bibliothèques auront la ferme volonté d'instaurer entre elles un réseau étroit d'échanges et de collaboration. L'évolution réjouissante qui s'est accomplie durant la dernière décennie ne saurait nous faire oublier toutefois qu'un important travail reste à accomplir. La mise sur pied de la Bibliothèque cantonale, l'étude concernant son automatisation, le développement des bibliothèques de Delémont et Porrentruy, l'accroissement du rayonnement du Bibliobus, la mise en route du Service de documentation pédagogique, la définition des rapports qui devront relier toutes ces bibliothèques, telles sont les tâches qui attendent les responsables des bibliothèques jurassiennes. La volonté et les efforts conjugués du Canton, des Municipalités, de l'Association jurassienne de Bibliothécaires, des associations culturelles, nous permettront, nous l'espérons, de faire de la lecture publique, dans la République et Canton du Jura, une institution pleinement au service de l'éducation permanente et de la culture.

<i>Bibliothèques de lecture publique</i>	<i>Année de fondation</i>	<i>Budget: livres, revues, disques, entretien (1981)</i>
	<i>Nombre de livres (1981)</i>	<i>Personnel</i>
	<i>Nombre de lecteurs (1982)</i>	
Bibliothèque de la Ville de Delémont 11 917 habitants	1956 30 000.— 13 000 1400 30 900 600 22.30 h.	1 poste à plein temps 1 auxiliaire à temps partiel
Bibliothèque des Jeunes de Delémont	1973 20 300.— 11 500 3131 49 141 1156 16 h.	2 postes à 2/3 temps
<i>Total</i>	50 300.— 24 500 4531 80 041 1756	
Bibliothèque municipale de Porrentruy 7199 habitants	1968 14 000.— 10 000 620 10 025 400 11.30 h.	1 poste à plein temps
Bibliothèque des Jeunes de Porrentruy	1979 8 500.— 5 126 1062 14 746 603 16 h.	1 poste à plein temps
<i>Total</i>	22 500.— 15 126 1680 59 166 1003	
Bibliobus de l'UP jurassienne Population desservie: 42 914 habitants	1977 35 000.— 15 000 3000 70 143 1711 21 h.	3 postes à plein temps
<i>Total</i>	107 800.— 54 626 9211 209 350 4470	
Pour mémoire: Bibliothèque cantonale en formation	50 000.— 40 000 (Acquisitions de livres)	